



**Cómo citar este artículo:**

Quintero, S. A. (2024). Presentación. *Revista Eleuthera*, 26(2), 7-9.  
<http://doi.org/10.17151/eleu.2024.26.2.1>

# Presentación

## **Editorial. Investigación internacional en Trabajo Social.**

En la actualidad todas las Instituciones de Educación Superior se esfuerzan por alcanzar elevados índices de internacionalización. Esto se puede lograr a través de diferentes estrategias que van desde procesos de doble titulación, movilidad académica de docentes y estudiantes, publicaciones conjuntas, indexación de revistas, congresos, seminarios, foros etc. En todas estas formas de internacionalización el denominador común es la investigación, tanto en pregrado como en posgrado.

La formación de investigadores/as de diferentes nacionalidades fue una práctica recurrente durante la segunda posguerra. La promoción de la investigación llevada a cabo por las potencias mundiales, especialmente Estados Unidos de Norteamérica y la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas, era un mecanismo para tomar ventaja sobre sus adversarios a través del desarrollo científico y tecnológico. En medio de esta contienda se llevaron a cabo intensos procesos de movilidad en los que América Latina fue objeto de disputa. Si bien se logró registrar significativamente la formación investigativa de latinoamericanos/as en la Unión Soviética, es claro que la hegemonía fue conquistada por los Estados Unidos.

El Trabajo Social se hizo partícipe en todo este proceso, inicialmente con los Congresos Panamericanos de Servicios Social, y después con la diversidad de becas e intercambios garantizados por entidades públicas y privadas de los Estados Unidos. Durante la década de 1960 y 1970, el Plan Atcon sirvió como plataforma estratégica para cumplir con los objetivos trazados por la potencia norteamericana.

Bajo la orientación estadounidense, en toda América Latina las ciencias sociales incorporaron las ideas del desarrollismo, en el que a través de teorías y procedimientos práctico-operativos se induce la modernización conservadora.

Ahora bien, la respuesta crítica al interior de las universidades frente a la expansión hegemónica estadounidense logra poner en tensión el positivismo de las ciencias sociales y la colonización

epistemológica. Propuestas de renovación crítica serán incorporadas en las ciencias sociales, y algunas alcanzarán visibilidad internacional, tales como: la Educación Popular, la Investigación Acción Participativa, así como variadas corrientes teórico-políticas, entre las que se destacan los diversos marxismos.

Todo esto será la base concreta sobre la que se configure el Movimiento de la Reconceptualización, como una crítica al orden social vigente, al imperialismo yanqui, a los fundamentos clásicos y conservadores del Trabajo Social. Durante dicho proceso de renovación serán construidas propuestas como la del Centro Latinoamericano de Trabajo Social (CELATS), con su revista Acción Crítica, los cuadernos CELATS, y el sello editorial CELATS.

En cada uno de los países latinoamericanos se presentaron diversas iniciativas (eventos, revistas, libros, redes) que reivindican, entre otras, tres objetivos: 1) la renovación de los viejos fundamentos conservadores, 2) el desarrollo investigativo y 3) la articulación latinoamericana. A partir de entonces, en Trabajo Social se construyen procesos de intercambio y construcción colectiva que buscan descifrar de forma competente la realidad latinoamericana, con la intención de contribuir (reconociendo los límites profesionales) no sólo a la comprensión, sino también a la transformación social.

El volumen que se presenta al público en este segundo semestre del año 2024 es una muestra de la fecundidad heredada de la Reconceptualización del Trabajo Social, intentando superar los límites de dicho movimiento, y preservando sus más cualificadas características, entre las que resalta, la cualidad en la investigación y el compromiso ético-político con los valores emancipadores.

Los artículos contenidos en este y el próximo volumen son avances parciales de investigaciones en curso, y de resultados obtenidos en procesos concluidos durante los últimos 3 años de un amplio e intenso proceso investigativo.

Desde 2016 la Investigación en Red Internacional se ha preocupado por descifrar el Trabajo Social en el devenir de la historia, abordando las mediaciones propias de la sociedad capitalista, sin perder de vista las particularidades del capitalismo dependiente y asociado. Esta investigación en red articula a nueve países, cinco de América Latina (Argentina, Brasil, Chile, Colombia y Uruguay), tres de Europa (España, Inglaterra y Portugal) y uno de África (Angola). En la Red interactúan y se complementan 16 subproyectos orientados por ejes teórico-metodológicos claramente definidos.

El impacto de la Red se potencializa aún más con esta publicación y la correspondiente al primer semestre del 2025, en tanto que pone a disposición del público análisis históricos y contemporáneos que aportan en la comprensión del Trabajo Social y las mediaciones con el contexto que lo determinan. Por su parte la revista Eleuthera se fortalece al ser el medio a través del cual circulan tan cualificados textos, que son de interés intercontinental.

Este volumen es una muestra clara de la posibilidad de cumplir con los objetivos de investigación e internacionalización sin hipotecar los fundamentos de la ciencia a los intereses coloniales o mercantiles que hoy condicionan el desarrollo del conocimiento.

**Sergio Andrés Quintero Londoño**

Editor Revista Eleuthera